

II

Au début de sa carrière sacerdotale, le jeune abbé Macdonell fut placé à Braës-of-Bradenoch (*Aux côteaux de Bradenoch*), pauvre hameau dans Alvic. L'arrondissement fort montagneux de Lochaber, Laggan, Kinguissie, à quatre lieues de Laggan, Tinborn et autres modestes villages du fertile comté d'Inverness, où prévalent toujours la langue et les mœurs des anciens Gaëls, étaient sous ses soins. Peu après, il fut envoyé, mais pour quelques temps seulement, dans le district de Glengary (1), situé aussi dans le comté d'Inverness.

Partout il retrouve ses infortunés concitoyens accablés de vexations et condamnés, sous un climat humide et brumeux, à remuer une terre féconde mais rocailleuse au profit de *land-lords* exigeants qui, comme d'insatiables vampires, soutirent le plus possible du pauvre fermier. Nous n'avons plus d'expressions pour rendre son incomparable douleur à la vue des privations navrantes de tant de victimes.

Les angoisses redoublaient encore quand il voyait ses pauvres compatriotes dépossédés du patrimoine si exigüe, si peu productif, qu'ils avaient fait valoir pendant bien des années au profit d'autrui, et leur habitation, le toit de leurs vieux pères, servir d'abri aux animaux, pendant que les enfants et les vieillards allaient languir et expirer sur la grande route !

Les écrits du temps en font foi. On laissait les fermiers sur le grand chemin, fussent-ils vieux, usés avant le temps, amaigris, sans abri, sans ressource, entourés de jeunes enfants nus, émaciés et flétris par la misère et par les chagrins. Que devenaient-ils ? Où allaient-ils ? Les uns mouraient en priant pour leurs enfants et pour leurs bourreaux, les autres mouraient en proférant une dernière malédiction contre leurs persécuteurs (*Fullarton*, Tom. I, page 788). La compassion généreuse se range toujours du côté du proscrit. Il ne s'en trouvait pas néanmoins chez les *land-lords*, ni dans l'âme de leurs agents féroces. Les cœurs qu'inspire la haine n'abritent pas la compassion. Les beaux sentiments n'y ont jamais accès.

Cependant, le jeune prêtre allait de famille en famille ; aux uns il portait des paroles d'encouragement ; aux autres il faisait espérer un meilleur avenir. Il distribuait aux plus faibles, aux plus affligés les secours qu'il avait prélevés sur l'indigence des autres.

(1) Glengary se compose de *Glen*, *Fallée*, en Gaëlic, et de *Garry*, rivière — "La vallée de la rivière." La vallée de Glengary est fort belle.